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“Hay que tener manos sobre el 
corazón del pueblo”.

José Martí

A los Toros el “Cándido” 
les queda chiquito

Pág. 7

Cumpleaños de pueblo
•Intensa semana de celebración vivieron los Comités de Defensa de la Revolución a propósito de conmemorar hoy su 
aniversario 59. 

Por su quehacer como centro cultural 
más importante de la comunidad, la ca-
lidad de la enseñanza y los resultados 
docentes de la escuela primaria Josué 
País García, de esta ciudad, recibieron 
con alegría el Premio del Barrio, que con 
igual júbilo ya habían acogido en Nue-
vitas los integrantes del proyecto socio-
cultural Aires de Bahía, ejemplos de es-
fuerzo y perseverancia.

La fiesta cederista también abrió paso 
a la reflexión en la zona 199 del consejo 
popular Vigía-Florat, donde los vecinos 
ratificaron su apoyo a las medidas que 
toma el país para optimizar los recursos 
energéticos y alertaron sobre la necesi-
dad de poner interruptores al alumbra-
do público, porque es inadmisible que 
permanezca encendido durante el día y 
nada puedan hacer.

Fueron casi siempre las noches testi-
gos del reconocimiento a los vanguar-
dias y la entrega de la bandera 28 de 
Septiembre a la zona 29 del consejo 
popular Centro. “Les debo mucho a los 
CDR”, confesó a Adelante Diana Luisa 
Pinnock Clark con intención de “justifi-
car” sus cuatro décadas como coordi-
nadora. “Eso es porque cumplimos con 
todo ¡y no yo sola!, la gente me respon-
de. Tenemos que mantener las conquis-
tas de la Revolución, los CDR constitu-
yen sus cimientos”.

Participó junto a los agramontinos Car-
los Rafael Miranda Martínez, coordina-
dor nacional, que a las interrogantes de 
la prensa respondió: “Llegamos al ani-
versario 59 con muchas insatisfacciones 

porque hay lugares donde la organiza-
ción funciona bien, pero en otros no se 
logra lo que necesitamos. Camagüey se 
recupera. Aquí tuvimos dificultades con 
la política de cuadros y eso afectó los 
resultados, pero hoy eso se transforma 
de manera extraordinaria. Apreciamos el 
avance”.

Entre otras actividades abanderaron el 
Destacamento de Vigilancia Popular Re-
volucionaria del municipio cabecera y el 
Destacamento Juvenil Aniversario 60, de 
Sierra de Cubitas; se organizó una jorna-
da masiva de donaciones voluntarias de 
sangre y fue inaugurada en el Recinto 

Ferial la exposición Fidel y la alimenta-
ción popular, en conjunto con el Ministe-
rio de Turismo y la Asociación Culinaria.

Para el cierre, Iris Dalia Jiménez Vale-
ro, coordinadora provincial de los CDR, 
llamó a participar durante la tarde de hoy 
en las celebraciones provinciales que 
tendrán lugar en el consejo popular Le-
nin, destacado por su quehacer cederis-
ta, y en la noche unirnos en cada barrio 
alrededor del tradicional ajiaco.

• Yanisleidy Prado Rojas
• Foto: Orlando Durán Hernández
• Más información en la  página 4

Isabel Graciela González Cárdenas, presidenta de la 
Asamblea Provincial del Poder Popular en Camagüey, en 
uso de las atribuciones que le están conferidas en el Ar-
tículo No. 9 inciso a) del Reglamento de las asambleas 
provinciales del Poder Popular, aprobado por acuerdo del 
Consejo de Estado, de fecha 13 de septiembre de 1995:

CONVOCA
Para el día 4 del mes de octubre del año en curso, a las 

2:00 p.m. en la Escuela Provincial del Partido Cándido 
González Morales, sita en Circunvalación norte, km. 2 ½ 
en esta ciudad, a los efectos de celebrar la décima sesión 
ordinaria de la Asamblea Provincial del Poder Popular de 
Camagüey, correspondiente al XII Período de Mandato.

Se analizará informe del Consejo de la Administración 
sobre la atención a los planteamientos y el dictamen de la 
Comisión Temporal acerca del tema. También se debatirá

la rendición de cuenta sobre el cumplimiento de lo esta-
blecido para el trabajo por cuenta propia.

Con salto de 8.40 metros, el mejor en una clasificación de 
Campeonatos Mundiales de Atletismo en la última década, ini-
ció ayer Juan Miguel Echevarría su paso en Doha 2019, y Rose 
Mary Almanza clasificó para semifinales de los 800 metros. 
Esta tarde, ambos continuarán sus competencias en la capital 
de Catar. Desde Camagüey, les impulsaremos.

• Más información en página 7

Bayamesa y camagüeyana

Pág. 2

Un país que se crece 
Págs. 3 y 4

Trabas a la producción
Pág. 5
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Cuentan que el general Máximo Gó-
mez anhelaba encontrarse con la 
valerosa mambisa Rosa María Cas-

tellanos Castellanos. No fue hasta 1873 
cuando se produjo el esperado momento.

“He venido a conocerte, de nombre ya 
no hay quien no sepa de ti por tus nobles 
acciones y los grandes servicios a la Pa-
tria”, le dijo el Generalísimo.

Ella contestó: “Yo cumplo con mi deber 
y de ahí no me saca nadie (...) aquí el que 
se cura se va de nuevo a la batalla (…)”. La 
llamaban, por sus orígenes, La Bayamesa. 
Hoy la respetan por la gloria que dejó en 
las luchas por nuestra soberanía.

Nacida en Bayamo en 1834, fue fruto 
del amor de los esclavos africanos Ma-
tías Castellanos y Francisca Antonia Cas-
tellanos. Durante su niñez observó los 
disímiles maltratos a los que eran some-

tidos los que “vivían” en el barracón. El 
cepo, los latigazos y los castigos injus-
tos alumbraron poco a poco sus ideales 
independentistas.

Cuando inició la Guerra Grande, los ai-
res de libertad recorrieron a Cuba entera. 
Rosa llevó su espíritu rebelde a la prefectu-
ra de la Sierra Maestra para brindarse en lo 
que fuera necesario. En aquellos parajes 
inhóspitos se forjó como una enfermera 
imprescindible. Los medicamentos eran 
las plantas silvestres, yerbas, raíces… la 
madre naturaleza se ofrecía ante sus ma-
nos de sanadora.

Además de salvar vidas, tuvo que sortear 
los peligros mientras hizo de mensajera, 
buscó alimentos para los heridos y zurció 
los uniformes raídos que después regresa-
ron al campo de operaciones. Demostró, 
desde 1871, su amor desmedido por una 
noble causa al empuñar el machete y blan-
dirlo en combates como el de El Naranjo y 
Palo Seco. La cercanía de la muerte no la 
amedrentó nunca. Supo poner a buen res-

guardo a los insurrectos alcanzados por 
balas enemigas.

Por esas fechas creó en la tierra de El 
Mayor diversos hospitales de sangre. Muy 
conocidos resultaron los de las lomas de 
Najasa y el situado en San Diego del Cho-
rrillo, próximo a Santa Cruz del Sur. Allí 
deslumbró a Gómez con sus decididas pa-
labras y el porte valeroso. Él supo luego, 
en el transcurso de la contienda de 1895, 
que podría confiarle la dirección del hos-
pital Santa Rosa, de unas 90 camas. Este 
enclave jamás cayó en manos de los co-
lonizadores por la estrecha vigilancia que 
organizó en sus alrededores.

El ímpetu y las hazañas de Rosa la Baya-
mesa posibilitó que, a propuesta de Salva-
dor Cisneros Betancourt y Gómez, le otor-
garan el grado de Capitana de Sanidad 
del Ejército Libertador, en el Providencial 
de Najasa, en mayo de 1896. En el docu-
mento del ascenso rezaba:

“Esta mujer abnegada prestó servicios 
excelentes en la Guerra de los Diez Años, 

y en la revolución actual, desde sus co-
mienzos ha permanecido al frente de un 
hospital, en el cual cumple sus deberes de 
cubana con ejemplar patriotismo”.

Los deseos de ver a su tierra sin cadenas 
se postergaron con la intervención de los 
norteamericanos en la guerra contra Espa-
ña y el nacimiento de la República neoco-
lonial, en 1902. Como a otros bravos mam-
bises, fue licenciada según su grado militar. 
Ya próxima a las siete décadas, se dedicó al 
oficio de comadrona, a curar empachos, eri-
sipelas… lo que mejor sabía hacer.

En 1907, un 25 de septiembre, murió 
Rosa la Bayamesa en esta provincia, a 
consecuencia de una afección cardíaca. 
Fue enterrada con altos tributos y el pue-
blo acudió, en masa, a su tumba para de-
positar flores en agradecimiento, según 
relató el periódico El Camagüeyano en su 
primera plana. Sin embargo, su imagen de 
mujer intransigente vive en una calle nom-
brada en su honor, y en el ejemplo que 
dejó al pueblo de Cuba.

Opinión
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¡Alerta! fosa 
vertiendo 
detrás de la 
funeraria de 
La Caridad. 
Muy cerca, 
una rotura 
en la acera 
representa 
un peligro 
para los 
transeúntes.
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El lector Vicente López nos advirtió de este “monte de hierba y marabú” en la tapia de la 
Escuela Pedagógica, ubicada en el reparto Julio Antonio Mella. Teme que sea hábitat para 
insectos y roedores. 

“Qué importa la sordera del oído cuan-
do la mente oye; la verdadera sordera, 
la incurable sordera es la de la mente”, 

sentenció Víctor Hugo, autor de Los Mi-
serables. Cierto. Muchos se tapan oídos, 
ojos y boca frente a algunas circunstan-
cias de la vida, sin darse cuenta de cuánto 
ellos mismos se excluyen.

Septiembre intenta revertir parte de esa 
realidad abriendo los sentidos del mundo 
en torno a la comunidad sorda. Justamen-
te, se celebró la Semana Internacional de 
la Persona Sorda, que comenzó el 23 con 
la conmemoración, internacional también, 
del Día de las Lenguas de Señas.

Estas efemérides que se festejan en con-
junto persiguen el mismo fin: la inclusión 
de los usuarios de ese lenguaje con mi-
ras a la plena realización de sus derechos 
humanos. Aunque en Cuba se reconocen 
socialmente a las personas con discapa-
cidad, falta por hacer, y ellos lo saben y 
lo reclaman desde las organizaciones que 
los representan.

Una de las demandas que debatirán en 
su próximo congreso es la legalización de 
la Lengua de Señas Cubana como segun-
da del país, para transformar en hechos el 
lema del evento: Lengua de señas, cultura 
e identidad: símbolos de inclusión.

“Necesitamos que las personas la co-
nozcan porque hoy precisamos la media-
ción de un intérprete, con el que no conta-
mos en la cotidianidad. Además, así como 
nosotros no podemos comunicarnos con 
los oyentes, ellos tampoco pueden comu-
nicarse con nosotros, y también tenemos 

mucho que decir y aportar a la socie-
dad”, reflexionó con Adelante Iris Dalvis 
Tamayo Batista, presidenta de la Asocia-
ción Nacional de Sordos de Cuba en la 
provincia.

La Convención de las Naciones Unidas 
sobre los derechos de las personas con 
discapacidad establece que las lenguas 
de señas tienen el mismo estatus que 
las habladas, aboga por su reconoci-
miento legal por parte de los gobiernos 
y resalta la importancia de preservarlas 
como parte de la diversidad lingüística 
y cultural.

Legislar y oficializar la Lengua de Señas 
Cubana significaría el respaldo legal a lo 
que para ellos es autóctono y represen-
ta un símbolo de identidad y calidad 
de vida, la posibilidad de exigir por su 
respeto y uso, un derecho a expresar y 
comprender la información en su prime-
ra lengua y la oportunidad de que sea 

considerada como tal ante los procesos 
de ingreso a la educación superior, du-
rante su formación profesional y en la 
defensa de sus ejercicios de culmina-
ción de estudios.

Debería ser una meta que se enseñe la 
lengua de señas en cada país, como se 
hace con otros idiomas. Debería ser asi-
mismo una meta personal aprenderla 
para incluirnos en su comunidad, que al 
final también es la nuestra. Constituiría la 
mejor muestra de equidad, de que hay in-
terés por escucharlos y comunicarse con 
ellos, que sus códigos forman parte de 
una cultura.

Aunque las personas sordas tienden a 
estructurar sus ideas de forma diferente 
a las oyentes o que alguna vez escucha-
ron, y aprenden y se desenvuelven por 
medio de otros esquemas, resultan tan 
capaces y útiles como el resto de los se-
res humanos.

“La incurable sordera es la de la mente”

Por Yang                      
Fernández Madruga

Rosa mambisa

Por Yanisleidy                              
Prado Rojas
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

EDDA MELIS NOS comunica por men-
saje de texto que el edificio No. 37 del cir-
cuito norte de la comunidad Cubitas fue 
muy afectado por el huracán Irma, y aún 
no reciben ningún tipo de reparación, ni 
siquiera el caso de un vecino jubilado 
que vive en pésimas condiciones, por lo 
que necesitan una pronta respuesta.

EN SIMILARES condiciones se en-
cuentra Esteban Marino Moreno Reyes, 
quien solicitó un subsidio con expediente 
No. 296, en el 2012, y ante sus gestiones 
por la falta de respuesta, ahora le dicen 
que su documento se extravió. Con la 

esperanza de que algún funcionario se 
interese por su caso nos escribió desde 
Jaime Nogueras No. 320, entre Artola y 
Fernando de Zayas. 

UN SMS NOS advierte sobre la ne-
cesidad de evitar la maleza, y con ello, 
criaderos de mosquitos. Alude a las már-
genes del río Hatibonico. Su remitente 
pregunta si es posible talar los árboles 
que ya chocan con el tendido eléctrico, 
y recuerda que estamos en temporada 
ciclónica.

EL GERENTE DE la Agencia SASA 
Camagüey, Yudel Crespo Montes, res-
ponde a la queja de Nestor A. de Mi-
randa que publicamos el pasado 14 de 
septiembre. El objetivo fundamental de 
SASA, nos dice, es prestar servicios a 
medios de transporte, y cobrar solo por 
lo que hacen. Con el cliente hubo un 
malentendido, como él mismo reconoció 
al ser visitado por representantes del or-
ganismo, afirma la misiva. Nos asegura 
Crespo Montes que además de reunirse 

con Nestor y recibir su firma de conformi-
dad, se ofreció capacitación al personal 
de atención al cliente. Justa y sabia me-
dida para que no se repita esa molestia 
ni ninguna otra.

LUEGO DE RECORRER el vial de Pa-
lomino, entre Línea y Circunvalación, la 
dirección provincial de Servicios Comu-
nales coincide con Alberto Villalobos Iz-
quierdo en el deterioro que presenta. Su 
arreglo, afirman, será propuesto para el 
plan de la economía del 2020, pues ese 
tramo no estaba incluido en el de este 
año. Sobre el tema también nos escribe 
Jean Rodríguez Figueredo, refiriéndose 
a las avenidas Finlay y la de los Mártires, 
y algunas calles por donde transitan los 
coches. Él no comprende por qué se 
mantienen así estas populosas vías y se 
invierten recursos en otras.

DOS RESPUESTAS LLEGAN desde 
Acueducto y Alcantarillado. La primera 
a una remitente que nunca encontraron: 
Sonia del Pilar Sánchez. La obstrucción 

que motivó aquella queja —en el registro 
del parque frente al Recinto Ferial—, ya la 
habían solucionado sin mover el pedes-
tal del busto situado antes allí. Informa-
ron de sus acciones a los vecinos, pues 
al parecer, no hay tal Sonia del Pilar. En 
la tupición del No. 438 en la calle Honda, 
el director de Saneamiento lamenta no 
poder remediarla. “Es en el interior de la 
casa, los tubos están colapsados; en el 
baño la situación es pésima”, describe. 
Y explica que la familia residente en esa 
casa tiene una difícil situación de salud, 
por lo que quizá clasifique para alguna 
ayuda a través de Vivienda. 

DESDE LA UEB EISA informan sobre 
la disponibilidad de plazas vacantes. 
Especialista C en Gestión Económica y 
Contador C, ambos con salario básico 
de 355 pesos, y por resultados, estipen-
dio alimentario y estimulación en CUC. 
Para más información se puede contac-
tar a Katia, de Recursos Humanos, por el 
móvil 52631003.

En términos médicos y como 
buen cubano que es, el sector 
de Salud Pública no escapa a las 
“estenosis” provocadas por el tris-
temente mediático Donald Trump, 
quien todos los días recrudece el 
bloqueo económico, comercial y 
financiero que constituye el princi-
pal obstáculo a la implementación 
de la Agenda 2030 para el Desarro-
llo Sostenible.

Esa “estenosis” —en Medicina, 
constricción de un orificio o con-
ducto corporal— nos afecta por 
falta de combustibles, de transpor-
te... pero, en lugar de amedrentar-
nos, provoca que se busquen pa-
liativos para, si no curar, encontrar 
alternativas y que la “enfermedad” 
no mate.

El Dr. Carlos Morán Giraldo, es-
pecialista en Psiquiatría y Adminis-
tración, y subdirector general de la 
Dirección Provincial de Salud, dio 
a conocer a Adelante las medidas 
adoptadas para contribuir al aho-
rro de energía eléctrica y combus-
tible, sin desproteger a ningún ciu-
dadano, como siempre, de manera 
gratuita.

Las acciones relacionadas con 
los equipos altos consumidores y 
necesarios, como las cámaras de 
frío, bombas de agua y autoclaves, 
no radican en incumplir sus obje-
tivos, sino en dejarlos de usar en 
los horarios pico, al igual que las 
lavadoras y secadoras, las cua-
les se utilizan al máximo de sus 
capacidades. 

Se redujeron las reuniones en 
los salones climatizados, fueron 
desconectados los aparatos de cli-
ma en oficinas y reajustado allí el 
uso de los refrigeradores, mientras 
los empleados en la conservación 
de medicamentos se mantienen, al 
igual que el equipamiento vincula-
do con la tecnología y la prestación 
de los servicios. Las salas de tera-
pias intensivas, quirófanos, labora-
torios clínicos e imagenología es-
tán exentos de tales restricciones.

Cada unidad del sector reorga-
niza sus quehaceres de acuerdo 
con las características, sin dejar de 
atender a la población.

A diario se chequea lo consumi-
do en los portadores energéticos 
en la campaña antivectorial, en los 
grupos electrógenos, el transporte 
sanitario, porque estas prestacio-
nes continúan priorizadas. La cam-
paña contra el mosquito Aedes ae-
gypti se mantiene con intensidad 
en los sitios con niveles de infesta-
ción o de transmisión de alguna de 
arbovirosis elevadas. Los opera-
rios laboran cerca de sus hogares.

Se paralizaron los carros desti-
nados a fines administrativos altos 
consumidores de diésel, y se reor-
ganizó la distribución de insumos 
para los servicios.

El Dr. Morán dijo que a los médi-
cos que viajan a diario de un terri-
torio a otro se les dio la oportunidad 
de trabajar en los suyos, y algunos, 
donde laboran, apoyan la lucha con-
tra los vectores.

Los consultorios médicos cum-
plen la jornada laboral con vistas a 
que la población siga acudiendo a 
dicho servicio y no a los hospita-
les. Continuarán las interconsultas, 
solo que con mayor cantidad de 
pacientes.

En los municipios con servicio 
de terapia intensiva se evitarán las 
remisiones innecesarias, sin com-
prometer la salud del enfermo, y se 
asegura la búsqueda de médicos 
de guardia localizables ante cual-
quier contingencia. Preocupa y 
ocupa a los directivos del ramo que 
el Sistema Integrado de Urgencias 
Médicas (SIUM) sea diligente para 
casos con criterio acertado, con 
el incremento en el control en su 
utilización. 

Es un propósito insoslayable 
mantener informados a los trabaja-
dores, de manera tal que orienten 
a la población en caso preciso.

•Olga Lilia Vilató de Varona

Aplican medidas en Salud 
ante contingencia energética

La formación en los princi-
pios democráticos cubanos y 
su enseñanza desde edades 
tempranas tuvieron, como 
cada año, un espacio en el pro-
ceso eleccionario, efectuado el 
viernes en los 551 colectivos 
pioneriles de la provincia.

Mediante el voto público y 
directo, los alumnos de cuarto 
a sexto grados seleccionaron a 
los miembros de los consejos 
de destacamento y colectivo. 
Mientras, en Secundaria Bási-
ca, la votación se desarrolló de 
forma directa y secreta.

Este es el primero de los 
nueve procesos que desarrolla 
la Organización de Pioneros 
José Martí (OPJM) durante el 
período lectivo. En Camagüey 
se demostró que detrás de 
cada voto hubo un trabajo 
de preparación para niños y 
docentes.

“El acto demandó medita-
ción, pues también iniciaron 
las asambleas, donde se rea-
lizaron los compromisos indi-
viduales para el curso, en co-
rrespondencia con los deberes 
estudiantiles”, comentó Rosa 
María Ramírez Montero, presi-
denta nacional de la OPJM.

Entre los más de 100 000 
educandos que eligieron en 
el territorio, Bárbara Oliva Na-
ranjo, de la escuela Renato 
Guitart, fue una de las que lo 
hizo por primera vez. “Es nues-
tra oportunidad para escoger 
al más inteligente, estudioso y 
entusiasta. Tratamos de no vo-
tar por amistad, sino por el que 
mejor nos represente”.

Aires de elecciones también 
sacuden a sus “hermanos ma-
yores”. El pasado miércoles, 
institutos preuniversitarios y 
politécnicos, escuelas peda-
gógicas, de arte, deportivas y 
de oficios, acogieron a nuevos 
integrantes a la Federación de 
Estudiantes de la Enseñanza 
Media.

Aunque no están estable-
cidas las fechas exactas, a 
finales de octubre deben cele-
brarse los comicios de la ense-
ñanza a nivel municipal, y en 
noviembre el provincial.

Del mismo modo, los uni-
versitarios arrancan desde el 
martes 1ro. de octubre su pro-
ceso de elección. Ese día los 
jóvenes continuantes escoge-
rán a su mejor representante, 
mientras que para el lunes 7 se 

tiene previsto el ingreso a la or-
ganización de los de primero.

Ciencias Médicas dio la bien-
venida a más miembros de la 
FEU este jueves. Allí se unieron 
a la organización 1 381 futuros 
profesionales de la Salud, de 
ellos 22 extranjeros. Durante 
el onceno mes serán los su-
fragios a nivel de filial, faculta-
des, residencias estudiantiles y 
universidad.

•Lisyén Halles Ravelo

Estudiantes eligen 
a sus líderes

Convocados por las Brigadas Técnicas Juve-
niles, camagüeyanos pertenecientes a institu-
ciones vinculadas con el medio ambiente, sem-
braron árboles en áreas del Parque Botánico 
este viernes, en el contexto de la Junta Provincial 
de Áreas Protegidas. A la vez, se lanzó la convo-
catoria al III Taller Científico de la Asociación de 
Trabajadores Agrícolas Forestales, previsto para 
el próximo noviembre.

La Junta pasó balance al estado de los planes 
de manejo de áreas forestales durante el 2019, 
a la situación del sitio de nidificación de flamen-
cos en el refugio de fauna Río Máximo y a los 
procesos de inversiones en la cayería norte de la 
provincia. Se presentó asimismo el plan de de-

sarrollo en la segunda fase del Parque Botánico 
de Camagüey.

En el encuentro se trataron además las tareas 
previas de reforestación desarrolladas en fajas 
costeras de Santa Cruz del Sur, Vertientes y 
Minas, con resultados alentadores.

Así, nuestra provincia se suma al proyecto 
nacional para minimizar los efectos del cambio 
climático, que está costando muy caro a la hu-
manidad. La extensión de las áreas desérticas, 
la contaminación de los mares, los incendios 
forestales, el deshielo de glaciares y la desapa-
rición de miles de especies conforman la triste 
realidad del planeta.

•Eduardo Labrada Rodríguez

Más árboles por la vida
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Por Yanisleidy Prado Rojas. Fotos: Orlando Durán Hernández

Pareciera que ya no tienen 
una razón para existir, que 
su momento pasó, que lle-

van la delantera el desánimo y la 
apatía; pero no. Algunos todavía 
se lo toman en serio, quieren ha-
cerlo, y hacerlo bien, se inventan 
la fiesta sin esperar una orienta-
ción, porque como me dijo Arísti-
des Martínez Martínez: “Es como 
todo, hay CDR buenos y otros 
malos”.

Pero en realidad no son los 
Comités de Defensa de la Revo-
lución (CDR) los buenos o malos, 
en todo caso así se distinguen 
por quienes los integran, por 
quienes los dirigen. La organiza-
ción surgió con un propósito que 
persiste como hace 59 años. Así 
lo ha demostrado en las últimas 
semanas el apoyo en los barrios 
a las medidas de ahorro del país, 
al igual que el quehacer cotidiano 
de dos de las zonas que osten-
tan la condición de Vanguardia 
Nacional.

“NO PODEMOS DARNOS POR 
VENCIDOS”

Arístides es dirigente cede-
rista desde la década de 1960, 
primero por la calle Lugareño, y 
luego cuando se mudó para la 
avenida Jayamá, donde ocupó 
el cargo de presidente desde 
los años ‘80. “Estuve un tiempo 
fuera porque sufrí un infarto, pero 

cuando me recuperé las cosas 
no marchaban muy bien y me 
autoproclamé —dice entre son-
risas. Reestructuramos el ejecu-
tivo, donde todos son jóvenes, y 
retomamos las actividades”.

Me cuenta una amiga que él 
toca la campana para las reunio-
nes, que siempre celebran el cum-
ple del Comandante, recuerdan 
las fechas históricas, mantienen 
los jardines limpios, les hacen ac-
tividades a los niños… El CDR No. 
3 de la Zona 181 tiene intensa vida.

“Y ahora, al otro día de que 
nuestro Presidente hablara por la 
televisión, reuní a la gente y los 
llamé a cumplir con lo que dijo, 
porque hay quien no ve el Noti-
ciero ni la Mesa Redonda, y está 
desinformado. Todo el mundo ha 
respondido: hay menos balcones 
encendidos en el horario pico, 
está durando más el agua...”.

—¿Cómo motivar a los Comi-
tés que no funcionan?

—El CDR no necesita que la 
Zona lo oriente, las actividades 
tienen que surgir de la propia 
comunidad. Hay vecinos más en-
tusiastas, que siempre tratan de 
ayudar. A las personas con ca-
pacidad hay que estimularlas. Los 
principios no se pierden y a los jó-
venes tenemos que formarlos por-
que son el relevo. Hay que luchar, 
no podemos darnos por vencidos.

EL PRINCIPAL OBJETIVO ES 
UNIR

“Me dicen que las mejores ac-
tividades culturales se dan aquí”, 
se enorgullece Nicolay Martínez 
Fleitas, coordinador de la Zona 
No. 390 del consejo popular Ga-
rrido-La Caridad. “Es que traba-
jamos muy unidos al Instituto Cu-
bano de Amistad con los Pueblos 
(ICAP), porque esta es la única 
zona en la provincia que lleva ese 
nombre; además, contamos con 
el apoyo incondicional de la Casa 

de Cultura y su Dirección Munici-
pal, de Comercio, Frutas Selec-
tas, el Inder, el distrito Mella de 
Comunales y la dirección provin-
cial de Atención a los Combatien-
tes, estas dos últimas enclavadas 
en nuestra comunidad”.

Por su relación con el ICAP es-
tos vecinos reciben a menudo 
delegaciones extranjeras de 
visita en la provincia, como fue 
el caso de una brigada de japone-
ses que apoyó tras el paso del hu-
racán Irma y los estadounidenses 
motivados por el 1ro. de Mayo.

“Después de las presentacio-
nes culturales intercambiaron 
con los vecinos, les hicieron mu-
chas preguntas y algunas muy 
duras, pero fueron respondidas. 
Les llamaba mucho la atención 
cómo los niños podían estar en la 

calle hasta esa hora de la noche 
y que todos nos conocíamos, en 
su país no es así. Ellos no querían 
irse, uno tomó el micrófono y dijo 
que allí amanecerían”.

—¿Cuál considera la princi-
pal misión de los CDR hoy?

—Entre ellas la vigilancia re-
volucionaria, la batalla contra el 
Aedes aegypti; además, tenemos 
que abrir la mente para escuchar 
criterios, respetarlos y llegar a 
consensos, porque el principal 
objetivo es unir. La sociedad ha 
cambiado, ya los CDR no son 
los mismos y si seguimos con la 
mente de antes no avanzamos. 
Lo que sí no puede variar es el 
principio de defender la Revo-
lución, porque los CDR fueron 
creados por Fidel para eso.

Voces de la vanguardia 

 La canasta… entra por el aro
• Pese a las limitaciones actuales con los combustibles, la provincia no renuncia a que las entregas normadas a la población se cumplan en los términos 
establecidos

Ha traspasado los muros del tiempo, y poco importa 
que el bloqueo se recrudezca, y que las escaseces 
obliguen a apretar el cinto: la canasta familiar per-

manece, contra viento y marea, como reflejo de garantía 
estatal.

Ahora el Imperio da nuevas vueltas de rosca al cerco 
sobre Cuba, pero aun en duras condiciones, se asegura 
que los abastecimientos normados estén al alcance de 
todos, mes a mes, sin dilación.

CAPÍTULO 1: DAR LO QUE TOCA
Las experiencias de momentos más complejos sirven 

de sustento para sortear escollos. El respaldo multisecto-
rial cobra nuevos auges; las reservas existentes amparan 
explotar más y mejor el parque automotor, y el ferrocarril 
“se pinta solo” como método permanente para abaratar 
los costos de traslado —especialmente en el consumo de 
combustible—, con más capacidad para las mercancías. 
Ángel Álvarez Reyes, director comercial de la Empresa 
Mayorista de Productos Alimenticios (EMPA), afirma que 
“el total de lo previsto en la canasta estará en las unida-
des de Comercio”. Refiere la imbricación con las minoristas, 
y cuánto esfuerzo requiere distribuir mensualmente 5 463 
toneladas (t) de mercancías, a un ritmo diario de 382, a lo 
que suman cantidades adicionales autorizadas de arroz im-
portado, chícharo y pollo, en lo fundamental. Se distribuyó 
la segunda ronda de espaguetis, hay inventario de las com-
potas de octubre, al igual que la leche prevista para bebés.

Componente esencial es el huevo, cuya producción 
muestra recuperación, y ello facilita la entrega del nor-
mado, ascendente a 3 351 800 unidades, apuntó Roberto 
Barreiro, comercial de la Avícola. El normado liberado (de 
0.90 centavos) presupone que se repartan en la provincia 
casi 7 millones 897 000 posturas, excluido el consumo social.

La Empresa Cárnica, según Mislenis Ramírez Parra, su 
directora de Ventas, garantiza en los ciclos establecidos 
las cuotas a ellos encargadas (568 t) del pollo para niños 

y embarazadas, mortadella, picadillo y la carne para in-
fantes de 0-6 años y dietas médicas. Además, remarcó la 
funcionaria, se suman los compromisos del consumo so-
cial y el envío de unas 209 (t) a Santiago de Cuba, Guan-
tánamo y La Habana.

Una línea de gran demanda, el aceite, tiene garantías 
hasta noviembre, afirmó Oscar Angulo Reyes, director de 
la Empresa de Aceites y Grasas Comestibles en la pro-
vincia, porque existe materia prima para materializar su 
distribución.

El director de la Unidad Empresarial de Base de Café, 
José Luis Nodal Jorge, aseveró que trabajan sin dificulta-
des en proveer a las comercializadoras (se incorpora Las 
Tunas) la gustada infusión, y cumplieron lo previsto con 
Gastronomía y organismos priorizados.

CAPÍTULO 2: DEL PAN... Y OTROS ASUNTOS
De unas 115 panaderías dispone la Empresa Provincial 

Alimentaria. Ochenta emplean módulos chinos, eléctrico, 
instalados hace más de diez años; 28 usan diésel, 20 de 

hornos tradicionales y ocho de tecnología italiana, y ape-
nas siete consumen leña. Y como el pan es de los obliga-
dos en el día a día, hay que minimizar gastos energéticos, 
sin afectar la producción.

Informó Tania Garay Fernández, la directiva principal, de 
los reajustes productivos, de tal forma que no interesen 
los horarios “pico”, y se añadieron a trabajar con leña 13 
de las 20 fábricas que empleaban combustible.

Hasta el momento el 49 % de las unidades recibe el ali-
mento por vía alternativa, y previa consulta con la pobla-
ción, en las zonas más apartadas del municipio de Cama-
güey, se introducen las galletas llamadas María Caracoles 
—cubren 15 días de pan. Los bajos inventarios de harina 
impiden disponer de la repostería, galleta panadera y pan 
liberado, por lo que buscan variantes para incrementar los 
dulces en almíbar.

La Empresa de Productos Lácteos tiene metas fuertes: 
entregan cada mes 2 millones 500 000 litros de leche, sin 
incluir el consumo social y otros compromisos internos, 
comentó Armando Álvarez García, especialista de distri-
bución de esa entidad. En situaciones específicas con el 
yogur de soya, se sustituye por leche fluida a los con-
sumidores de 7 a 13 años. Existen reservas para asumir 
las obligaciones de octubre, y las dinámicas asumidas se 
reflejan en un ahorro sensible de combustibles.

Sady Peraza, directora general de la Empresa Comercia-
lizadora Universal, explicó que los muy bajos inventarios 
de artículos de aseo personal han afectado su presencia 
en la red de tiendas, lo cual exige del Grupo Empresarial 
de Comercio Interior (GECI), reajustes para realizar una 
distribución acertada.

Aunque quedan todavía reservas, es indiscutible que la 
inteligencia y la integración son armas insustituibles para 
suplir carencias materiales. Se logra lo que se quiere, que 
la canasta... siga por el aro.

•Gilberto Rodríguez Rivero

•Foto: Orlando Durán Hernández/Archivo

La zona 29 del consejo popular Centro 
constituye un ejemplo de cuánto se 
puede hacer, por eso fue acreedora de 
la bandera 28 de Septiembre.

Acompañados por los dirigentes cederistas de la provincia y el país, los vecinos 
de la zona 199 del consejo popular Vigía-Florat, ratifi caron en un barrio debate su 
apoyo a las medidas para optimizar los recursos energéticos.
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Controversia entre producir y no producir más
Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

La finca La Güirita está a nombre de la mamá de “Me-
ñique” (Alexei Medina López), un ingeniero retirado 
devenido  destacado productor de carne de cerdo en 

Sibanicú. Él no pide mucho: que la Empresa Porcina le 
mantenga las entregas de animales por convenio, has-
ta tanto construya los nuevos corrales más atrás de esa 
posición familiar, alejados de la Carretera Central y de los 
asentamientos humanos.

El cambio obedece a la necesidad de cumplir con las 
exigencias de las normas establecidas por la dirección 
de Sanidad Animal, otrora Instituto Nacional de Me-
dicina Veterinaria, que sustenta sus argumentos en el 
Decreto-Ley 110 que regula las exigencias sanitarias y en 
vigor desde enero de 1983, aunque en varios momentos 
hubo flexibilidad.

En compañía de Rodolfo Almeida, secretario ejecutivo 
del Foro de Ciencia y Técnica del Consejo de la Adminis-
tración Provincial del Poder Popular, apreciamos en Siba-
nicú los esfuerzos de ese territorio en la construcción de 
biodigestores. Dicha tecnología es una manera práctica 
de proteger el medio ambiente, aprovechar las bondades 
de las fuentes renovables de energía para la cocción de 
alimentos familiar y animal, y usar los desechos como 
biofertilizante.

SOBRE EL TERRENO
Con gran espíritu de colaboración, “Meñique” es aban-

derado en difundir la construcción de diez biodigestores 
en el municipio. La conversación con él transcurre en los 
predios del inmueble, de 3,3 hectáreas, a poco más de 
cuarenta metros de la Carretera Central (ahora construye 
otro a 300 metros). Hay tres lagunas de oxidación para 
evitar la contaminación del suelo y solo al ver los cerdos, 
el visitante advierte la crianza pues no hay malos olores 
y sí estricto cumplimiento de las medidas higiénico-sani-
tarias .

“Nuestro biodigestor, de nueve metros cúbicos es del 
sistema hindú o de campana móvil que se construye y 
repara de manera sencilla; el mismo peso del material 
compensa las presiones, no como el de cúpula fija que 
necesita mayor carga de excretas”.

La participación en eventos nacionales de usuarios de 
biogás, en Las Tunas y Santiago de Cuba, le ha permitido 
perfeccionar la tecnología y el aprovechamiento de los re-

siduos, luego del proceso anaeróbico, en la fertilización 
de plantaciones agrícolas.

Por su parte, el director de la unidad empresarial de 
base de Porcino en Sibanicú dijo que no autorizaban el 
convenio de “Meñique” a tenor de un dictamen de una ve-
rificación realizada en el 2015 a la crianza de cerdos por la 
Fiscalía municipal. Personados en ese órgano de justicia, 
la fiscal actuante en aquella ocasión informó que dentro 
de sus facultades está velar porque se cumpla la legali-
dad y no la de autorizar la apertura del convenio, solo de 
competencia de los organismos facultados por Ley.

CONVENIOS SUSPENDIDOS… PRODUCTORES 
DISPUESTOS

No son pocos los casos de suspensión de convenios. 
En Sibanicú, Inaudy Ramos y su hermana llevan más de 
un año sin recibir animales, y “Meñique” realizó la última 
entrega de 18 toneladas (t) a la industria en el pasado 
enero; en Florida son seis y otro tanto en Minas y en Ca-
magüey, según la médico veterinaria y Máster en Produc-
ción de Alimento Animal, Laura Duarte Montell, directora 
general de la Empresa Porcina. Solo en los dos primeros 
territorios, lo dejado de producir representa unas 80 t.

La especialista del Citma en Sibanicú lleva 13 años en 
las funciones de supervisión velando porque se cumplan 
las normativas. Piensa que lo esencial en la crianza de 
cerdos es la sistematicidad de todos los organismos invo-
lucrados en la gestión.

La directora de “Porcino” dijo que cuando se produjo 
una disminución de la producción se creó una comisión 
provincial, liderada por el Gobierno, que recorrió todos los 
municipios y se otorgaron autorizaciones excepcionales, 
mientras se cumplieran los trámites, aunque sin ceñirse a 
las reglas de hace 36 años, que establecen una distancia 
de un kilómetro de una carretera de interés provincial o 
nacional. Opina que pudieran incorporarse campesinos 
que hoy no producen, con instalaciones en desuso. 

“Si puede resolverse el problema, cada caso debe eva-
luarse en específico. No se le ocurriría a nadie tener una 
cochiquera con 500 animales al lado de una escuela o 
un hospital. Podría ponerse como una limitante el que 
no tenga un biodigestor para disminuir la carga contami-
nante, pero no dejar de producir”, opina la directiva.

Mientras, los productores mantienen su disposición. En 
una porción algo intrincada de la cabecera municipal, el 

esposo de Mariela Velázquez González, Yoany González 
Rojas, trabaja de sol a sol para hacerle honor al nombre 
de la finca El Porvenir. En el 2018 entregaron 14,4 t de 
carne porcina sin descuidar producciones agrícolas.

El viejo José Pérez Vázquez, como vive en la finca La Es-
peranza, a varios kilómetros de la salida de Sibanicú ha-
cia Camagüey, mantiene la ilusión de que la alimentación 
animal mejore y seguir sacándole provecho al biodigestor 
de 15 m3 para la cocción de los alimentos de la casa y los 
de los cerdos. La técnica de biogás no le resulta nueva. 
Hace unos 60 años, su cuñado Manolo Morán, residente 
en Cascorro, ya construía algo similar.

NUEVOS HORIZONTES
El programa porcino para el próximo año prevé que el 

Estado entregue el 40 % de la alimentación de la masa y 
los productores de convenios el 60, acompañado de un 
análisis de tierra cultivable para maíz, yuca de una varie-
dad de alto rendimiento por hectárea, que no compite con 
la del consumo humano por el amargor que la caracteriza.

Además proyectamos, argumenta Duarte Montell, la ad-
quisición de semillas en el Inivit (Instituto de Investigacio-
nes de Viandas Tropicales), el movimiento de productores 
—dos por municipio— para utilizarlos como extensionis-
tas de estas ideas y el reordenamiento por el Estado de 
la recogida de los subproductos, es decir, desechos de 
hospitales y escuelas principales. Hoy la empresa asimila 
el suero de la obtención láctea, desperdicios de la indus-
tria cárnica y de la pesca, elaboraciones no aptas de la 
Empresa Mayorista de Productos Alimenticios (EMPA) y 
valora la siembra de plantas proteicas.

Junto a ello la microlocalización en el 2020 de las áreas 
para una planta de pienso líquido para la ceba estatal, 
sin disminuir los convenios, para que no haya un bache 
como el ocurrido a fines del 2018.

EPÍLOGO
Pero en la delegación provincial del Ministerio de la 

Agricultura, el Doctor en Medicina Veterinaria, Carlos 
Fortún, jefe del Departamento de Sanidad Animal, con-
firmó que ellos no pueden emitir autorizaciones para la 
crianza de cerdos dentro de los lugares prohibidos en 
el Decreto-Ley 110. 

“La crianza porcina mezclada con la población es un 
riesgo de propagación de enfermedades. El propio ser 
humano puede trasladar virus que afectan a los anima-
les”, sostuvo el funcionario, quien reconoció que hace 
unos años se facultó excepcionalmente.

Creemos que las circunstancias ameritan un estudio a 
fondo, con una valoración sobre el terreno. “En todos los 
casos de muerte por enfermedad, los cerdos son incine-
rados y se entierran las cenizas”. Al cabo de los años se 
comprobó que ese procedimiento no era efectivo porque 
no eliminaba totalmente los agentes patógenos, en cam-
bio, se procedió a establecer nichos de incineración.

Si los especialistas dedicados a la difusión de los biodi-
gestores son del criterio de la utilidad de estos para pro-
teger el medio ambiente y aseguran el cumplimiento de 
medidas sanitarias en la producción porcina ¿Por qué no 
validar que esa tecnología sea la solución más efectiva 
para el incremento de los convenios en momentos en que 
el país reclama una mayor producción de alimentos.

Sin consignas ni justifi caciones
Pensar como país no es una consigna vana o dicho de 

moda. Esa frase-convocatoria tiene que ser filosofía de 
vida; modelo de actuación de quienes desde la fábrica, la 
escuela, el hospital, el taller y la oficina construimos y so-
ñamos esta Cuba nuestra; ha de convertirse en pauta en 
el trabajo del Gobierno desde el delegado y el presidente 
del consejo popular, hasta la Asamblea Nacional.

El trabajo comunitario integrado Somos Continuidad, 
liderado por las máximas autoridades del Partido y el 
Gobierno en la provincia, ha demostrado ser un ejerci-
cio que, oído puesto a la voz del pueblo, deja al descu-
bierto resquebrajaduras en la gestión gubernamental en 
la base, como ocurrió el domingo 22 en la circunscripción 
No. 29 del consejo popular Tejón, en Vertientes.

Allá su gente habló de planteamientos “históricos”. Y se 
les explicó que asuntos como el centro telefónico público 
de Las Mercedes y la electrificación de Santa Rosa con-
tinuarán esperando porque requieren inversiones ahora 

inalcanzables. También supieron de las intermitencias 
en el abasto de agua en La Angostura, y el pan que no 
llega con la frecuencia establecida a la tienda Santa Rosa, 
cuestiones que no dependen del país, sino de las compe-
tencias de las autoridades del municipio.

Conocieron buenas nuevas: el pozo comunitario abierto 
hace 10 años en el CDR No. 2, tendrá al fin una bomba 
para sacar el agua; el molino de viento pronto moverá sus 
aspas con la colaboración del taller de maquinaria.

Ariel Santana Santiesteban, primer secretario del Par-
tido en la provincia, dijo a los directivos presentes que el 
éxito no está en reconocer lo que falta, sino en resolver lo 
que se pueda. “Pensar como país es no darle preocupa-
ciones de más y buscar soluciones en cada territorio. Nos 
toca, a los que dirigimos, escuchar, evaluar las preocupa-
ciones del pueblo y dar seguimiento”, expresó.

•Texto y foto: Yurislenia Pardo Ortega



El Ballet de Camagüey bailó ayer como 
un saludo al cumpleaños de los CDR. Lo 
hizo a las 11:00 a.m. y en su sede, con las 
obras Reminiscence, La muerte del cisne y 
el tercer acto de Don Quijote. La compañía 
comparte su casa con los talleres voca-
cionales, con la convocatoria abierta para 
niños de más de cuatro años de edad.

La filial de la Universidad de las Artes en 
Camagüey convoca a interesados en las ca-
rreras de Música, Arte Danzario —en los per-
files de Ballet y Danza Folclórica— y Arte de 
los Medios Audiovisuales, a los cursos pre-
paratorios para el ingreso, previstos desde 
septiembre hasta diciembre. Deben llamar al 
teléfono 32-285762 o acudir a la sede, en la 
calle Carmen No. 7-A.
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A cargo de Yanetsy León González

Fue un evento que se dio, y esa 
defensa merece el aplauso, pero 
el sentido del Fidelio como salón 

de artes visuales no debe encerrarse 
en los cuatro días del evento, máxime 
si crece la añoranza por el público.

Todo el esfuerzo de los artistas y 
el aseguramiento institucional queda 
en terreno baldío, cuando la inter-
pretación de la situación coyuntu-
ral de Cuba se traduce en medidas 
incongruentes.

Quien no fue a las aperturas de las 
muestras no podrá ver las obras au-
diovisuales ni disentir con el fallo del 
jurado, porque en la galería Repúbli-
ca 289 aplicaron el retiro o la desco-
nexión total de los televisores.

Al menos, el Premio de Artista Inde-
pendiente es una instalación nítida, 
a la entrada de ese salón. Esa obra, 
La rebelión del contenido, de Carlos 

Gondres Miguel, impacta por la mo-
numentalidad y las agudezas del 
entramado discursivo dentro de una 
muestra ensañada en lo irracional del 
mundo actual.

Otras piezas beneficiadas con la cla-
ridad natural son las de José Ramón 
Ríos Tudurí, estudiante de cuarto año 
de la Academia de las Artes Vicentina 
de la Torre. Concursó por primera vez 
en el Fidelio y por El origen de toda 
conversación ganó la mención espe-
cial del jurado central, el premio de su 
escuela y el piropo del Fondo Cubano 
de Bienes Culturales.

La entrada de la sala transitoria del 
Museo Provincial Ignacio Agramonte 
semeja un callejón en noche cerrada. 
Allí, Nelson Miranda expone su Re-
gistro de campo, una propuesta des-
garradora con el tema de la memoria 
afectiva que entronca con la épica de 

la nación, desde la historia del inter-
nacionalismo proletario de su abuelo.

Otro de los espacios, la Galería de 
Arte Universal Alejo Carpentier, acoge 
El hombre que ríe, Premio de Proyec-
to Curatorial ganado por Louis Arturo 
Aguirre Rodríguez y Luis Alexan-
der del Rosario, con la curaduría de 
Osmar Yero.

De esa propuesta multimedial e in-
terdisciplinaria, donde un artista se 
une con un maxilofacial, usted tam-
poco podrá ver claro el aprovecha-
miento del espacio que hizo al jurado 
destacar la coherencia estética y la 
solidez intelectual.

Como promedio, las muestras 
tienen un mes de vida en las galerías, 
y por tanto, la esperanza de algún 
alumbrón programado que permita el 
enfoque de las miradas, después de 
dos años de espera por el Fidelio.

Salón Fidelio, a media luz

Fo
to

: 
Al

ej
an

dr
o 

R
od

ríg
ue

z 
Le

iv
a

Por La rebelión del contenido, Gondres mereció además los 
premios colaterales del Fondo Cubano de Bienes Culturales, el 
Proyecto Sociocultural eJo y la Fundación Caguayo.

Entre los muchos es-
critores que, nacidos 
en Camagüey, dieron 
lustre a la literatura na-
cional, estuvo Manuela 
Agramonte y Zayas, 
llamada “Lica” por sus 
amigos. Fue una mujer 
de gran cultura —estu-
dió inglés, francés e italiano—, escribió poesía, 
que fue publicada en el Álbum de poetisas cuba-
nas, compilación debida a otra camagüeyana, 
Domitila García de Coronado. A ella debemos 
poemas notables, como Saludo a Cuba y Un 
pensamiento. José Martí la respetaba por su 
agudeza de espíritu; en una ocasión, le pidió 
a “Lica” que le escribiese sus ideas personales 
acerca de cómo debía educarse la mujer, así 
como qué tendencias y objetivos debía tener la 
formación femenina, pues se proponía leer los 
criterios de esta camagüeyana en una reunión 
de emigrados cubanos.

•Luis Álvarez Álvarez (Ed. El Lugareño de la OHCC)

¿Por qué Camagüey Cuna de                 
la Literatura Cubana?

El Proyecto Sociocultural eJo cumplirá este lunes 19 
años. Llega consternado por la pérdida reciente de 
uno de sus pilares, Julio Enrique Hernández Figue-

redo, pero justo en el dolor encuentra el aliento para 
seguir.

“Es difícil que no se note la ausencia. Juntos escribi-
mos el proyecto, lo discutimos y lo fundamos con la satis-
facción de entrar por la puerta ancha, porque quien vino 
a inaugurarlo fue el comandante Juan Almeida Bosque”, 
cuenta Omar González Catá, director de eJo.

El público y la comunidad ganaron su desvelo, debido 
a la desidia y las fluctuaciones de espectadores. Esa 
preocupación compulsa a no cruzarse de brazos, afirma 
Indira Martínez Rodríguez, especialista de programación.

Fue una decisión unánime la de nombrar Julio Hernán-
dez in Memoriam la Bienal Nacional de Artes Plásticas 
de Pequeño Formato, para su novena edición, previs-
ta en diciembre. El plazo de admisión vencerá el 22 de 
noviembre.

La primera sede del eJo fue La Casona, frente al teatro 
Principal, y luego pasó a Ignacio Agramonte No. 277. 
Desde allí modelan las maneras visibles del homenaje 
permanente. “Nos trazamos hacer un proyecto cultural, 
con pensamiento, donde cada cosa tuviera un porqué, y 
así lo mantendremos”, enfatizó Omar.

El proyecto abre los domingos con los ritmos de la 
Década Prodigiosa, ofrece los sábados el taller de artes 
plásticas, retomará los talleres de papier maché y origa-
mi, dedicará octubre a la Jornada por la Cultura Cubana, 
y reanudará en noviembre las clases de narración oral.

Aliento en la consternación 
Julio Hernández fa-

lleció el pasado 25 de 
agosto. Aunque estudió 
Derecho se dedicó al tra-
bajo de manualidades. 
De hecho, fue fundador de 
la Asociación Cubana de 
Artesanos Artistas y con-
versó mucho acerca de la 
artesanía y la legalidad.

Obras suyas se en-
cuentran en institucio-
nes, museos y colec-
ciones en Santiago de 
Chile, España, Gran Bre-
taña, México, Venezuela, 
Estados Unidos, Martini-

ca, Holanda, Canadá, Italia, Puerto Rico y otros países.
Su sello también quedó en diseños y ambientaciones del Gobier-

no Municipal de Camagüey, la cafetería Las Ruinas, en accesorios 
y atrezo para Medea y Grand Pas de Quatre Yoruba, coreografías de 
Alberto Alonso para el Ballet de Camagüey.

Julito mereció la Distinción Espejo de Paciencia y la Medalla 
Raúl Gómez García. La Editorial Gente Nueva reconoció su aporte 
al éxito del pabellón infantil en la Feria del Libro.

En eJo impartía los talleres de papier maché, hábitos de vida 
sana, Tai Chi y rehabilitación de personas con discapacidad 
mental.

La escritura es un “yacimiento en explotación” que mues-
tra la riqueza en las entrañas de los habitantes de Minas, 
donde crece el entusiasmo por las cuartillas y los libros.

Una vez al mes, en La terracita —espacio en la Casa del 
Asesor Literario—, se reúnen los integrantes del taller literario 
Manuel Navarro Luna. En ese rato desmontan ideas, versos y 
palabras porque comparten la voluntad de aprendizaje y de 
perfeccionamiento de la obra soñada con formas de libros, 
sellos de editoriales, ferias y concursos.

El acompañamiento a los talleristas corresponde a la Casa 
de Cultura del territorio, y también a la ocupación de perso-
nas como Daimy Díaz Laborda, una joven librera y escritora, 
oriunda de San Serapio.

Ella comentó a Adelante acerca de la efectividad del taller 
literario, como posibilidad para la expresión de quienes se 
acercan desde el empirismo, pero con un talento por pulir 
como el diamante.

“El nuestro realiza un trabajo sostenido desde hace varios 
años. En los encuentros provinciales se ha obtenido Gran 

Premio y Premio en varios géneros, tanto es así que cinco 
talleristas ganaron la oportunidad de que sus obras partici-
pen de forma directa”, contó la autora del libro de cuentos 
La primera pandilla de pollos piratas (Editorial Ácana, 2009), 
ilustrado por el coterráneo Ledis Sanregré Pelegrín.

Recientemente, como parte del evento municipal, invitaron 
al poeta mineño Esmérido Ávila, autor de Yo no soy solo eso, y 
con quien intercambiaron en la librería Juan Félix Quintanilla.

En el certamen, ganó el premio de narrativa para niños 
Nancy Arias González; Francisco Javier Pérez Utria, el de 
décima para adultos; y María Fernanda de Ávila Basulto, el 
de narrativa para adultos.

“Este año, el provincial funcionará como un concurso. 
Enviaremos las obras, aunque no podamos participar 
del debate acostumbrado”, explicó Daimy, también impli-
cada en el encuentro de escritores mineños, previsto en 
noviembre.

Minas da taller a su escritura 
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Tres victorias e igual número de derrotas fue el saldo de los Toros 
de la Llanura durante esta semana en la 59 Serie Nacional de Béisbol. 
La barrida ante Villa Clara cerró con lechada 4-0 —quinta victoria 
del invicto Frank Madan— y nocao de 14-1, en el que Dariel Gón-
gora se ratificó como el “agente naranja” y Leslie Anderson pegó 
su primer cuadrangular de la temporada. La visita de los campeo-
nes nacionales de Las Tunas trajo la mejor subserie que se ha 
disputado en el “Cándido”. El lunes, los Leñadores dejaron en 
ocho la racha positiva de los anfitriones, al vencerlos 4-2, pero 

el martes los Toros tomaron venganza 2-1 en un encuentro donde 
Yosimar Cousín y Yoalkis Cruz dieron un recital desde el box. El 
partido del adiós también fue protagonizado por los lanzadores, 
pues solo dos errores defensivos inclinaron la balanza 2-1 a favor 
de Carlos Juan Viera. No obstante, Camagüey (24-11) mantuvo 
el liderato. Al cierre de esta edición conocimos que el juego ante 
su más cercano perseguidor, Santiago de Cuba—a celebrarse en 
el estadio Guillermón Moncada—, había sido suspendido a causa 
de la lluvia.

Lo que en otras ocasiones era un hecho aislado,  ahora 
resulta tendencia: el “Cándido González” se queda 
pequeño para la gran cantidad de seguidores del 

equipo Camagüey. En las últimas dos subseries, el colo-
so de la Avenida 26 de Julio ha cerrado sus puertas por 
“capacidad”, pues como media acudieron 10 000 aficio-
nados por juego.

No obstante, desde las sombras del parque y el par-
queo, quienes quedan fuera pueden escuchar la narra-
ción de Luis Florencio Rodríguez y Luis Manuel Pantoja, 
y en quioscos de la Empresa de Comercio hay ofertas 
gastronómicas, ideales para quienes llegan horas antes o 
se quedan al finalizar los encuentros.

Aunque todavía se lamentan conductas sociales negati-
vas en nuestras gradas, predomina un ambiente de fiesta 
y disfrute, condicionado en gran medida por los satisfac-
torios resultados de los muchachos de Miguel Borroto. 
El dispositivo policial se ha encargado de minimizar la 
ingestión de bebidas alcohólicas y de hacer de las tri-
fulcas algo del pasado; sin embargo, aún podemos ser 
más civilizados y respetuosos desde cada puesto para 
evitar el humo de los cigarros, las malas palabras y los 
empujones.

Ante la convocatoria de la Dirección Provincial de De-
portes regresó la conga, con el plus de que la toque parte 
del staff de la prestigiosa agrupación Rumbatá. También 
surgió la figura del animador, quien matiza los vacíos 
entre un inning y otro con preguntas de participación 
y coros musicales, apoyado por un buen equipo de 
audio.

El Toro Fernando es de las mascotas más alegres de 
Cuba. Se mueve constantemente para bailar y posar junto 
al público para las fotos; por momentos regresa al techo 
del banco de casa y anima a sus jugadores, inicia “la ola” 
y los coros y termina su actuación en el terreno, corriendo 
las bases en señal de victoria, o felicitando al rival por su 
éxito, mas su disfraz puede ser mucho mejor, algo que ya 
ocupa a los funcionarios del Inder.

En el terreno, los protagonistas no solo son los ju-
gadores, pues al menos una vez por subserie se reali-
zan reconocimientos o acciones de bien público. El 
abanderamiento de nuestro estelar equipo femenino de 
béisbol, el agasajo al subcampeón iberoamericano de 
ajedrez Carlos Albornoz, o el apoyo de los Toros a Evo-
luciona, Campaña Cubana por la No Violencia Hacia las 
Mujeres y las Niñas, de la cual se nombró embajador al 

inicialista Leonel Segura, ocuparon el impasse del quinto 
capítulo.

Así de cambiado —para bien— está el “Cándido”, gi-
gante que se llena de buena vibra en el centro del Casino 
Campestre, en medio de tantas dificultades. Ojalá el sen-
tido común de los organizadores de la 59 Serie Nacional 
de Béisbol alcance para que llegue hasta este parque, 
por primera vez en la historia, el Fin de Semana de las 
Estrellas.

El “Cándido” es otra historia
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Una semana después del 
combate, el capitán de 
la escuadra cubana 

de boxeo, Julio César la Cruz, 
considera que no perdió en las 
semifinales del Campeonato 
Mundial de Ekaterimburgo, Ru-
sia, ante el kazajo Bekzad Nur-
dauletov.

El campeón olímpico de Río 
de Janeiro en la división de los 
81 kg, compitió por primera 
vez contra este atleta, aunque 
reconoce: “No me sorprendió, 
yo he enfrentado a muchos 
boxeadores que pelean prác-
ticamente igual. Fue un buen 
combate, los entrenadores con-
sideran que no perdí, pero los 
árbitros lo vieron vencedor a él”. 

Julio César, quien no pudo 
sumar en Rusia su quinta 
corona en citas del orbe, 
señaló que el no haber com-
petido este año contra boxea-
dores de Europa y Asia les 
imposibilitó alcanzar un mejor 
resultado. “Las cosas no salie-
ron como esperábamos, ello 

demuestra que necesitamos 
más roce con estos atletas, 
los que más resistencia nos 
ofrecerán en los Juegos Olím-
picos. Nuestra preparación 
estuvo encaminada sobre todo 
para los Panamericanos”.

El ídolo de la Plaza San Juan 
de Dios, de Camagüey, co-
mentó que a pesar de la de-
rrota, confía en que en Tokio 
obtendrá su segunda corona 
olímpica. “Ahora tomaré un breve 
descanso y después voy a poner 
todas las ganas en los entrena-

mientos para la cita olímpica. 
Quiero decirle al pueblo cubano 
que espere lo mejor de mí, que 
jamás los voy a defraudar.

“Si no hay Serie Mundial de 
Boxeo —opinó el capitán de 
los Domadores de Cuba— de-
bemos buscar la manera de 
realizar bases de entrenamien-
to en Europa o Asia. Tenemos 
que pelear con ellos si aspira-
mos a buenos resultados en 
Tokio”.

•Guillermo Rodríguez Hidalgo 
Gato (Radio Rebelde)

La Cruz no cree en la derrota
Este viernes, el Mundial de Atle-

tismo fue testigo de un debut inme-
jorable para el saltador de longitud 
cubano Juan Miguel Echevarría, 
quien con solo un brinco dejó claras 
sus intenciones en Doha 2019.

El saltamontes camagüeyano de 
21 años voló hasta los 8,40 metros 
en el primer intento de la clasifica-
toria. Evidenció su excelente estado 
de forma y puso a soñar a toda Cuba 
con la medalla de oro y —por qué 
no— hasta con el récord mundial 
en poder del estadounidense Mike 
Powell (8.95) desde Tokio 1991.

“Me siento muy bien, con 18 años 
tuve mi primera experiencia en un 
campeonato mundial de mayores 
(en Londres 2017) y estoy más 
confiado ahora”, fueron las prime-
ras impresiones a la prensa del 
joven caribeño cuando entró a la 
zona mixta del Khalifa International 
Stadium.

Cauteloso en sus declaraciones, 
explicó que el primer objetivo ha 
sido alcanzado y para la final de 
este sábado “quiero situarme entre 
los ocho primeros después de las 

tres rondas iniciales y luego apuntar 
al oro”.

Si bien hablar de una plusmarca 
universal constituyen palabras ma-
yores, aspirar al título planetario 
parece ser una meta más que plau-
sible para el camagüeyano, pues 
su salto fue lo único meritorio en 
una competencia mediocre, donde 
apenas otros cinco saltadores su-
peraron la barrera de los ocho 
metros.

Otra camagüeyana, Rose Mary Al-
manza, aseguró en la misma fecha 
su presencia en las semifinales de 
los 800 metros, con discreto tiempo 
de dos minutos, tres segundos y 
42 centésimas. La nuestra mostró 
su fuerza en los últimos metros de 
una disputada carrera, que ganó la 
francesa Renelle Lamote (2:03.36).

Hoy, a las 12:15 p.m. competirá 
la Reina agramontina por su pase 
a la final, y El Extraterrestre de la 
Guernica lo hará por medallas a la 
1:40 p.m. (en ambos casos hora de 
Cuba).

•Raúl A. del Pino Salfrán              
(Prensa Latina)

De dos, dos, en Doha 

A cargo de Félix Anazco Ramos
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Crónicas raras Al lector

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Cemento, ladrillo y arena…

Por Yang Fernández Madruga Fuertes
Retomamos el cauce del año con 

las vivencias de dos colegas de 
Adelante, preocupados cuando en el 
mundo cotidiano no late el verdade-
ro corazón. Recibimos el aliciente de 
una mujer, por la tradición y la espe-
ranza, porque consideramos, tanto 
como ella, que la poesía es la voz del 
futuro. Tenga nuestro abrazo.

Aun espejo malagradecido nadie lo quiere. Y 
menos si es tan osado de echarle en cara los 
defectos a su dueño; si se ríe, en todas sus 

dimensiones, de una arquitectura humana cuyas 
medidas parecen tan lejanas  a las de las revistas.

Allí muere el ánimo mientras se saluda a una 
barriga “entrenada” para crecer, a la delgadez 
indeseada, o los músculos fláccidos. Todo por-
que se sienten tan distantes los destellos de los 
ángeles de Victoria Secret. Todo porque los bí-
ceps enormes del culturista que cuelga en un 
afiche, en la pared, dicen: “yo soy la realidad, 
tú la ilusión”.

El hambre de “querer ser” parece insaciable. 
La pupila busca ansiosa una fórmula: “Queme 
grasa en una semana”, “Ponte fuerte en cua-
tro días”, “Con estos secretos, serás hermosa 
en 24 horas”. Hay un sabor a gloria detrás de 
cada término. Hasta las glándulas salivales se 
activan. Y allí empiezan la prueba y el error de 
las mascarillas “milagrosas”, los métodos extre-
mos para sudar a raudales, los aguijonazos tras 
las sesiones de levantamiento de pesas.

Retorna el delirio cuando la figura vuelve a 
colocarse ante su reflejo. Se desvanecen las 
expectativas. No hay diferencias entre un antes 
y un después. “Rostro absoluto, firmeza metida 
del espejo./ El espejo se olvida del sonido y de 
la noche”, complementa José Lezama Lima, con 
el poema Muerte de Narciso. El mito reza que fa-

lleció ahogado en un río, por el culto a su propia 
imagen. Así enferman las almas esclavas de las 
apariencias.

Todavía no llega el convencimiento. Continúan 
las dosis de tiempo gastado en la persecución 
de ideales de bellezas y estampas hercúleas. 
Los minutos invertidos en “reparar” un frente, 
al amparo de las superfluidades, apenas dejan 
espacio a la claridad interior. Estrecha el cerco a 
las virtudes. Debilita la sencillez que rehúye a las 
miradas inquisidoras de la tabla de vidrio.

Aquel miedo a distanciarse de los estereotipos 
se diluye de manera gradual cuando lo toca la 
armonía del conocimiento. Sus luces asoman de 
las maneras más impensadas. Después de una 
semana fatídica, sin apreciar más avances que 
las fechas que corren en el calendario, pueden 
surgir las señales. Mientras se sacude el viejo 
librero un ejemplar cae y entre la nube de polvo, 
rompiendo telarañas, va directo al centro de la 
cabeza. La portada dice El libro del desasosie-
go. Dentro, una hoja suelta: enumera las reglas 
para vivir, escritas por un tal Musashi Miyamoto.

Lee y desentraña las claves de la aceptación 
personal, de servir a otros, de la humildad, de 
seguir las propias creencias… del desapego 
a las banalidades. “Quien se detiene a pensar 
demasiado en sí mismo, termina confundido”, 
la frase golpea el pecho y el corazón determi-
na soñar en otras direcciones. Prefiere aquella 

donde las voluntades edifiquen un molino, en el 
espíritu, que mueva sus aspas por dos grandes 
energías: el amor y la felicidad.

Ahora el espejo es un objeto decorativo. Si-
gue allí, empotrado en la pared, pero su rutina 
ha cambiado. Se aburre. Suspira. Se percata de 
que ya no lo endiosan como antes. Nada resul-
ta igual. Duda, a veces, de su trabajo. Refleja al 
mismo hombre, a la misma mujer, sin embargo, 
se contraría y le viene un ahogo cuando ve la 
fuerza en sus rostros.

Narciso, obra de 1595, hecha por el artista barroco 
Michelangelo Merisi da Caravaggio.

Hoy presentamos versos de la guai-
mareña Odalys Leyva Rosabal, radi-
cada en Las Tunas, pero aferrada a 
su tierra, donde persiste con el evento 
nacional Décima al filo. Este poema 
vio la luz en el libro Fantasmas insu-
lares (Editorial Sanlope, Las Tunas, 
2014).

Patrio
No pudo ir al arca.

Dios no permite impulsos.

es necesario que fragüen los metales;

la piel tiene demonios,

suculentos aires se invocan

y en cada torre un hombre mira,

la lejanía se acerca

como si los recuerdos fueran una pipa

de esas que fuman los marineros

y Hemingway, cómplice de este poema,

de esta isla mujer

que no niega sus lágrimas,

toca la guitarra para hacer una tonada

y no niega tambores:

si rebusca la sangre hallará un país,

venas de música,

locura de naipes,

hombres que aún pelean los gallos,

porque somos hijos de una isla

donde Mariano y Linares

pintan las plumas

y somos óleo de los que no se niegan,

regado en el mar,

subiendo sobre arrecifes

en las ganas de ser nosotros.

     finalmente, luego de años, con alguna 
plata, acopiamos ánimo, voluntad y 
entusiasmo para acometer el remoza-
miento de la casa. No una obra de gran 

vuelo, pero sí tareas básicas como repello, 
fino y pintura en este o en aquel desconchado 
de las paredes, más el trastejo por las goteras 
que nunca faltan en una casa colonial.

Me asesoré con un par de emprendedores al-
bañiles y reuní algo del material que estimé ne-
cesario. Pobre de mí.

Aunque podría escribir una enciclopedia sobre 
el tema, solo tengo ánimo para esta pequeña 
nota, como pálido ejemplo de lo que significa el 
aquello de que “quien no se mete en la construc-
ción, no sabe lo que es la vida”.

El día que llevaron el andamio fue como el acto 
de abanderamiento e inauguración de las obras, 
porque por fin, por fin… y nos felicitábamos en 
la familia por aquella decisión. 

En dos semanas había gastado el doble de lo 
calculado en cemento, que era una odisea poder 
hallarlo y cuando me lo tropezaba, sin transpor-
te incluido, el precio me dejaba sin aliento. La 
arena en sus dos versiones, gruesa y fina, casi 
tuve que ir a palearla a la playa de Santa Lucía. 
Debí ocuparme también de corretear por catres 
y mercados de la ciudad en busca de cable eléc-
trico, teipe, tornillos, zócalos, interruptores, ca-
naletas, etcétera . 

Lo peor es que jamás imaginé que reuniría tal 
cantidad de cajas, muebles y trastos, pues obliga-
do por espacio y circunstancia, convivimos todo el 
tiempo en el lugar de la obra. Movimos estantes, 
cocina, mesas, sillones y camas como en un juego 
de ajedrez para dejar espacio a los trabajadores. 

La misión soñada quedó convertida en pesa-
dilla. Se nos transformó el carácter. Mi esposa 
y yo nos tornamos ríspidos como papel de lija. 
Limpiar la casa al final de cada jornada, de no-
che o de madrugada, nos dejó sin agua, y a pun-
to de colgarnos de la lámpara de la sala.

Luego vino la segunda parte de esta película 
de terror. Se me vio en bicitaxi, dando vueltas 
con dos tanquetas a bordo en busca de la pintu-
ra. No la excelente, de precios multiplicados en 
CUC, sino una más o menos recomendada que 
ofreciera hermoseo. 

La cuenta de los albañiles era diferente a la de 
los pintores... los mismos a la hora del cobro.

Después de los primeros veinte días ya estaba 
desesperado porque tiraran toda esa m... de tubos 
y tornillos para la calle. Pero estábamos terminando. 
Nos llamamos a la armonía. En definitiva nadie nos 
había obligado, empujado o presionado para aco-
meter lo que estimamos sería sencilla operación de 
remozamiento.

No hubo acto de clausura. Ni brindis de des-
pedida. Todo pareció apagarse como una vela. 
Al fin, estuvimos libres con la casa aún sin or-
ganizar, sin saber por dónde empezar a colocar 
en orden o si deshacernos de aquel amasijo 
de muebles, sacos, basura y lomas de arena. 
Dejamos todo como estaba y fuimos a dormir 
ni felices ni contentos, pero sí agotados como 
galeotes. Merecíamos una buena mañana sin el 
sobresalto de la “brigada”.

Al siguiente día, bien temprano, llegó la son-
riente pareja de albañiles-pintores. Descargaron 
una escalera de un carretón y sin más, me sa-
ludaron: “¡Bueno profe, a caerle ahora a lo de 
la electricidad que la cablería está en candela!”.

Y


